



LEBLE

Bulletin de Liaison et d'Échanges

**Eglise Protestant Unie
de Clamart,
Issy-les-Moulineaux,
Meudon-la-Forêt**

La Fraternité

43 rue de Moulin de Pierre
92140 Clamart

L'Espace Protestant Isséen (EPI)

18 rue Marceau
92130 Issy-les-Moulineaux

Culte à Clamart : le dimanche
à 10h30 **jour pair**

Culte à Issy-les-Moulineaux :
le dimanche à 10h30 **jour
impair**

Eveil à la Foi, École
biblique, Pré-KT, KT1 et
KT2

Pasteur :

Agnès ADELIN-
SCHAEFFER

Tél : 01 46 42 31 50

eglise-reformee-clamart@orange.fr

*pour toute mise à jour de vos
coordonnées, merci de
contacter Dinah par mail*

dinah.jean@wanadoo.fr



Dire notre foi

Quand disons-nous notre foi ? Ben, au culte, pardi ! Après le sermon et son cantique qui permet au prédicateur de reprendre souffle, la liturgie nous fait dire « Eclairés et rassemblés par la Parole de Dieu, nous confessons notre foi » ; et alors nous pouvons réciter plus ou moins ensemble le Symbole des Apôtres ou bien nous entendons un texte de confession de foi choisi par l'officiant. L'Eglise en a produit beaucoup dans des circonstances différentes et donc toutes les sensibilités peuvent y trouver les mots qui leur conviennent. Si ce n'est pas le cas, nous le vivons comme une preuve de pluralisme et de liberté, marqueur de notre identité protestante.

Exprimer sa foi par un texte qui rassemble depuis quinze siècles des centaines de millions de chrétiens a assurément du sens, même si cela ne nous dispense pas de l'interroger. Reprendre les mots d'un croyant inspiré ou ceux d'un théologien averti est aussi parfaitement légitime et cela garantit la haute tenue des textes de nos liturgies. Mais cette tendance, que je crois propre aux protestants historiques – comprenez luthéro-réformés – présente une contrepartie : nous disons notre foi avec les mots des autres et non avec les nôtres. Faisons-nous de la place à notre sensibilité, à notre émotion, à nos « tripes » ? Bien sûr que non, et moi le premier... Nous avons trop peur que notre expression de la foi soit incomplète, maladroite, incohérente, théologiquement incorrecte ; nous avons aussi du mal à reconnaître que notre foi peut être un navire qui tangué, voire qui se sent au bord du naufrage... Alors, il est tentant de se réfugier derrière notre pudeur et de compter sur les autres, ceux qui croient mieux ou qui le disent mieux...

Je crois qu'en agissant ainsi nous nous privons d'une grande richesse présente dans la communauté et probablement nous décourageons des croyants qui se tiennent au seuil de nos temples et qui aimeraient, sans oser le faire, dire ce qu'ils croient, en étant accueillis comme ils sont, sans condition préalable.

Le 11 octobre prochain, notre Eglise unie nous propose un rendez-vous : « Nos thèses pour l'Evangile aujourd'hui ». La référence au geste de Luther qui afficha ses 95 Thèses à Wittenberg en 1517 – le cinq-centenaire approche – est explicite. Il ne s'agit pourtant pas de lancer une nouvelle Réforme ni d'entamer des polémiques qui ne sont plus d'actualité ; mais peut-être de réussir quelque chose aussi difficile : dire notre foi avec nos mots à nous, tout en accueillant ceux de nos frères et de nos sœurs. Et ce, sans modèle, ni magistère autorisé. Avez-vous remarqué que le semainier «2017, nos thèses pour l'Evangile» ne nous propose pas de réponses mais seulement des questions ? Pas de prêt-à-croire tout fait, mais l'espérance de la moisson de nos mots, les nôtres et tels qu'ils seront, Dieu les entendra.

Jean Loignon (président du CP)

Déclaration de foi

Je crois, avec le **Qohelet**, qu'il n'y a rien de nouveau sous le soleil et qu'il n'y a rien à attendre du monde,
Je crois qu'il est hypocrisie, mensonge, orgueil, vanité, et poursuite du vent,
Je crois que nous sommes enclins à devenir son esclave et qu'il vise à nous engloutir dans la mort,
Je crois qu'il cherche à nous séduire par nos propres faiblesses et que Satan l'utilise à notre perte,
Je crois que la pseudo-raison est aujourd'hui l'un de nos plus grands ennemis, qu'elle est un obstacle à notre émerveillement et à notre acceptation du don de Dieu,
Je crois qu'une autre création est annoncée, en cours et déjà là,
Je crois que la foi en Dieu est notre seule issue,
Je crois que la foi est confiance et la confiance, abandon,
Je crois qu'alors nos révoltes et interrogations ne portent pas atteinte à la perfection de Dieu mais témoignent au contraire de l'imperfection de notre foi et de la finitude de notre compréhension,
Je crois que Dieu donne tout pour notre parfait accomplissement,
Je crois qu'il a donné son fils unique pour nous et pour la création,
Je crois que ce fils unique est le Christ, qu'il a donné sa vie pour nous et que, vraiment ressuscité, il a vaincu la mort,
Je crois qu'il nous invite à le suivre, sur ce chemin au-delà de la mort, pour rejoindre le Père et régner avec lui,
Je crois que notre monde prendra fin et a déjà pris fin par la pleine révélation de la Vérité,
Je crois que l'Esprit de Dieu et de vérité a habité le Christ en sa plénitude,
Je crois que Dieu s'est ainsi fait chair et qu'il porte le monde,
Je crois que sans la foi, la Parole est une loi qui condamne, un mur contre lequel nous butons et qui reflète notre finitude,
Je crois que par la foi, la Parole devient chair en nous, qu'elle nous offre de passer de l'autre côté du miroir, dans une nouvelle création en pleine réconciliation avec Dieu,
Je crois que recevoir la Parole, c'est accepter ainsi de se laisser transformer et façonner par elle en accueillant l'Esprit qui l'anime,
Je crois que recevoir l'Esprit Saint, c'est accueillir le Seigneur en nous pour qu'il y fasse sa demeure, afin que notre esprit et l'Esprit de Dieu ne fassent plus qu'un,
Je crois que tous alors réunis par l'Esprit, nous ne faisons et ne ferons plus qu'un avec le Christ et avec le Père,
Je crois que l'Esprit Saint nous est donné dès à présent pour notre consolation, qu'il nous guérit par la foi et qu'il est notre soutien pour garder l'espérance en vue de notre accomplissement final dans l'Amour du Père,
Je crois que c'est cela passer de la mort à la vie,
Je crois que tout ce qui n'aura pu être ainsi à nouveau créé en Esprit par la Parole brûlera pour toujours dans le feu éternel mais que cette nouvelle création dure et durera pour l'Éternité.

Amen !

Thierry DELAUNAY

"Je crois en Dieu, source de l'Amour,
Père de tout homme, toute femme, comme il est le mien,
Présent dans toute vie, comme il est dans la mienne.

Je crois en Jésus-Christ, témoin incomparable de cet Amour, frère de chaque homme, chaque femme,
comme il est le mien,
Humanisant cette Présence en toute vie, comme il le fait dans la mienne, appelant chacun, chacune, à
vivre et à annoncer cet Amour comme il m'a appelée.

Je crois en l'Esprit Saint,
Renaissance infinie de cette Présence et de cet Amour,
Vérité que personne ne peut détenir,
Liberté que personne ne peut enfermer,
Douceur et tendresse de la vie de tout homme, toute femme, comme de la mienne,
Consolation et guérison du chagrin de tout homme, toute femme, comme du mien,
Rythme et mélodie du chant de tout homme, toute femme, comme du mien,
Pardon, grâce et paix de la fragilité de tout homme, toute femme, comme de la mienne.

Fais ce que je crois, aujourd'hui.
Demain, renouvelée, je le dirai autrement."

Agnès Adeline-Schaëffer

Et Dieu vit que cela était bon.

Est ce que je crois à quelque chose en pensant que cela est vrai ou plutôt que cela est bon?

Un ami m'a mis au pied du mur récemment: "Pierre crois tu vraiment que Dieu est amour alors que le monde va si mal?". Un peu sonné, j'ai dit "oui".

Comme Augustin : « je crois pour comprendre »
Comme Job je crois que : « **mon défenseur est vivant** »

Tout se passe dans un jardin: "**où es tu?**" Elohim appelle Adam qui se cache.
Il vient nous récupérer quand nous nous éloignons dans le mal.

"Je t'ai vu quand tu étais sous le figuier": annonce Jésus à Nathanael qui suivra alors Jésus.

Il vient nous propulser dans la vie.

Sous les chênes de Mamré, Abraham voit venir trois anges. Sara enfantera.
Avant cela Adonaï lui avait dit: **Va-t-en et tu seras une source de bénédiction ! Abram eu confiance en Adonaï le Seigneur qui le reconnut comme juste.**

Qui dites vous que je suis ? Seigneur tu as les paroles de la vie éternelle.

Ecrites dans la Bible ces paroles restent là inertes.

Partagées avec l'assemblée comme du pain ou lues à haute voix chez soi, elles s'envolent et viennent toucher le cœur des gens puis leur tête. Comme dans ce Rembrandt où les pages de la Bible frissonnent animées par le Saint Esprit.

Je crois que tous les humains sont appelés à former cette nuée de témoins :

C'est dans la foi qu'ils sont tous morts, sans avoir obtenu les choses promises ; mais ils les ont vues et saluées de loin, reconnaissant qu'ils étaient étrangers et voyageurs sur la terre.

Pierre Coutris

Et du côté de nos jeunes...

Avant d'être dans ma 3ème année de catéchisme, je ne croyais pas à dieu et d'ailleurs je ne croyais pas à un autre dieu. De temps en temps je pensais à lui et je me posais des questions.

Mais aujourd'hui quand je me sens seule, que quelqu'un est mort ou que j'ai besoin de parler, Dieu m'aide à surmonter mon obstacle.

Ce dieu est entre le dieu de la Bible et mon dieu à moi, je crois qu'il me suit partout mais, que moi !

Est-il noir, blanc?

Est-il là, comme on le pense?

La terre est si belle qu'elle n'a pas pu être créée par la science, alors je pense que tous les dieux se sont réunis pour la créer. Car pour moi il y a un dieu pour un pays.

Je découvre ce dieu, jour après jour car jour après jour, je grandis et je rencontre des problèmes, des sentiments et des découvertes joyeuses.

Si jamais Dieu n'existait pas, nous serions découragés.

Mais pour le moment, même s'il n'existe pas, le plus important c'est que notre espoir fait que nous y croyons.

Valentine Floquet

Déclarer ma foi le jour de ma confirmation...

Aujourd'hui je demande ma confirmation, après des années de KT et de doutes envers Dieu.

Qui est t il ? Que veut-il ?

Je ne connais pas encore les réponses mais j'ai encore le temps de les découvrir. Ma route ne s'arrête pas : ces années de KT ont été avant tout des années pour nous préparer à poursuivre notre chemin en compagnie de Dieu et de nos amis.

Car d'après moi la plus belle chose qui existe dans le chemin de Dieu c'est de pouvoir partager avec des amis, des êtres proche ou moins proche, ou encore même avec des inconnus



Dans le texte que j'ai choisi, il nous est montré une communauté soudée qui fait attention aux autres et essaye de se protéger et de se soutenir. Tous sont gentils et des gens bien. Pourtant je sais que ce n'est pas comme ça que la communauté fonctionne y compris en Eglise. Mais en Eglise on rencontre des personnes qui veulent partager non seulement un peu de leurs biens, mais aussi leurs idées et leur idéale de fraternité.

En faisant ma confirmation, j'accepte de rejoindre cette communauté.

Clément MALATERRE

Quelques éléments de réflexion

1. Ce que je crois tout simplement :

Je crois en Dieu d'Amour et de Grâce
Il nous aime tels que nous sommes.

Je crois en Jésus, le Christ
Il est ma vie qu'il libère.

Je crois au Saint Esprit, souffle d'Amour, qui nous anime
Il nous conduit dans la confiance.

C'est ce que je crois fermement.

2. D'une réflexion commune avec des ami(e)s, quelques points forts retenus :

« Nous croyons à un Dieu tout puissant d'Amour, mystérieux mais non lointain.
Révélé par Jésus-Christ pleinement son fils et pleinement homme.

Jésus-Christ

- nous dit que nous sommes tous fils de son Père
- nous montre le chemin par sa vie, en la fragile Palestine occupée par Rome, et par sa Résurrection
- nous fait découvrir le sens de l'existence par sa Parole, par sa Présence et par la Grâce de l'Esprit qui nous libère de nos obscurités
- nous confie la création et nous invite à construire, avec tous les hommes de tous les horizons et de tous les temps, un monde de justice et de paix, une communion de frères au service les uns des autres.

Soyons disponible à l'appel de Jésus-Christ, au devenir d'humanisation qu'il nous propose. »

3. Semainier

Des semainiers circulent dans la paroisse: dans quel but ?



Depuis le début de cette année 2014, des semainiers sous forme de petits calendriers intitulés "2017, nos thèses pour l'Évangile; 40 semaines pour cheminer" sont distribués dans la paroisse lors des cultes, des réunions de groupes divers, des visites...

Ces semainiers sont ainsi distribués gratuitement dans toutes les paroisses liées à l'EPUDF.

Que proposent-ils?

Pour chaque semaine depuis début janvier jusqu'au 11 octobre 2014, ils proposent des réflexions et des questions sur Dieu, la foi, la spiritualité, l'Église, la Bible, le témoignage, l'éthique... Autant de fondements du protestantisme à revisiter personnellement ou/et en Église !

Le 11 octobre 2014 aura lieu la journée nationale de lancement "2017, nos thèses pour l'Évangile- Protéger pour Dieu, Protéger pour l'homme-", dans les régions, les consistoires, les ensembles et les Églises locales.

D'ici là, avec l'aide de ce semainier, nous sommes toutes et tous invités à cheminer au cœur de questions essentielles sur notre foi et ses implications.

Réflexions sur les questions Semaine 1 :

- En suggérant de choisir la vie dans la confiance à la place de la mort
- En témoignant de ce qu'on a vécu dans certaines circonstances ou contextes, confiance reçue, révolte exprimée....
- En permettant à l'autre d'écouter ce qu'il dit, ce qu'il m'a fait, donné.
- En évoquant l'importance de l'autre dans sa propre parole ou son action envers moi

Dans les textes proposés, je retiens :

Exode : « je serai avec toi » ; le signe de Dieu : « quand tu seras libéré, tu serviras Dieu »

Jérémie : « je suis avec toi pour te délivrer, pour ouvrir ta bouche et y mettre « mes paroles ».

Réflexions sur les questions Semaine 2 :

En partageant par une lecture commune où chacun peut exprimer son ressenti

Pourquoi ? Parce que (même si on s'oblige) cela permet de garder le contact avec la bonne nouvelle et entendre Dieu nous parler d'une manière ou d'une autre.

Luc 4 dit l'essentiel de la bonne nouvelle : « rendez aux captifs la liberté etc. Libération du peuple. Et avec l'eunuque... que tout peut arriver... dans l'inattendu.

Pour témoigner aussi nous-mêmes ... se mettre en « position » d'ouverture, trouver un chemin.

Dégager le contenu permet d'approfondir mais peut aussi être une contrainte en effet...

Avoir une lecture « gratuite » a du sens aussi, et parfois surtout !

Réflexions sur les questions Semaine 3 :

Sans doute une communauté où règnent la justice, la paix et la solidarité.

Communauté du partage où règne la confiance.

Savoir accueillir chacun tel qu'il est, quoi qu'il soit ?

Favoriser la rencontre. Y favoriser l'expression de la présence de Dieu

Communauté où prédomine « l'encouragement mutuel » (même racine que pour désigner l'Esprit Saint).

Réflexions sur les questions Semaine 4 :

Déjà témoigner, en partageant l'Évangile « avec la base de l'église » d'à côté (groupes de partage, d'échanges.)

Que vouloir affirmer ? En tous cas que l'Évangile est libérateur, qu'il appelle à la responsabilité individuelle et collective, à l'action pour la justice, au service.

Qu'il libère des dogmes et des gourous.

Oser la confiance sans doute. Être serviteur. S'unir pour témoigner ensemble.

Réflexions sur les questions Semaine 5 :

Les textes proposés nous parlent de la loi, du vivre ensemble, de la nécessité de naître de nouveau avec Nicodème pour voir le royaume de Dieu et enfin, « là où est l'Esprit Saint, là est la liberté. L'esprit nous transforme.

Pour moi la liberté dont il est question est celle de pouvoir construire ensemble, avec les autres, un monde plus juste, plus solidaire, plus fraternel, en étant des serviteurs inutiles, des serviteurs d'une alliance nouvelle.

Réflexions sur les questions Semaine 6 :

Le respect de la liberté de conscience est toujours un combat à mener.

Résister à la peur de l'autre, quel qu'il soit, aux discriminations de toutes sortes, à l'injustice.

Résister à la glorification de l'individualisme et à la puissance de l'argent,

Résister aux effets pervers du pouvoir et au pouvoir sur les autres,

Résister à l'indifférence, à la désespérance, à l'impatience.

Résister à l'enfermement de soi d'abord, à l'enfermement des autres.

Les textes proposés parlent tous de résister aux tentations, à la toute-puissance, aux provocations, bref ils invitent à être serviteur, à retrouver l'hospitalité, la solidarité, l'accueil, l'engagement... et à aller voter !

Réflexions sur les questions Semaine 7:

Ecouter, compatir, respecter, partager, considérer, accepter, se révolter.

Courage, patience et encouragement.

Etre joyeux. Donner envie. Faire confiance.

Prendre du recul. Lâcher prise. Se battre.

Prier. Agir.

S'aimer comme on est. Dire qu'on aime l'autre comme il est.

Les 3 textes reprennent : la confiance, en Dieu, en la parole d'un frère, invitent à dire son mal. Aider à dire son mal.

Veiller sur l'autre, prendre soin. Appeler la force du Saint Esprit.

Comment être sous l'action du Saint Esprit, ce souffle pour l'autre...

André ZWILLING



Notre chorale paroissiale recrute !



Pour faciliter les répétitions et surtout éviter la fatigue à ceux qui travaillent tard le mercredi soir, nous tentons une expérience : nous retrouver une fois par mois **le samedi en fin d'après-midi pour chanter, à 16h, partager le repas du soir, puis chanter à nouveau jusqu'à 22h.**

Au programme, des manifestations ponctuelles comme la journée communautaire de décembre et une animation à l'hôpital de Corentin Celton.

Les dates retenues pour ce trimestre sont :

- **samedi 20 septembre** (à l'ÉPI)
- **samedi 18 octobre** (à l'ÉPI)
- **samedi 22 novembre** (à la Fraternité)

Si vous ne connaissez pas le solfège, si vous ne savez pas où classer votre voix, mais si vous avez envie de chanter, venez nous rejoindre. Ou, au moins, essayez ! Dans chaque pupitre il y a quelqu'un d'un peu expérimenté qui pourra vous aider.

Ambiance chaleureuse garantie !

Nous avons besoin de vous !

contacts : Séverine Chabrier sev.chabrier@wanadoo.fr
et Dinah Roquefort : dinah.jean@wanadoo.fr

Dans nos familles



Vahan Kéchichian nous a quittés samedi 19 juillet. Ses "Salut et fraternité" vont nous manquer... Nos pensées et nos prières accompagnent Janine et toute sa famille.

le 2 septembre 2014 s'est tenu un culte de consolation, au funérarium de Clamart, pour Madame Denise Quenot, 101 ans, décédée le 26 août 2014 à Issy les Moulineaux

Madeleine Guillemain nous a quittés le 23 juillet dernier

le vendredi 22 août s'est tenu un culte de consolation au temple d'Issy les Moulineaux, à l'occasion du décès de Pierre-Olivier GILLE, âgé de 55 ans

Des baptêmes en vue : Noa Morin, fils de Nadège Morin, le 5 octobre à Issy les Moulineaux ; Arthur Goetz, né le 29 janvier 2012, le 12 octobre au Temple de Clamart.

« Réjouissez-vous avec ceux qui sont dans la joie, et pleurez avec ceux qui pleurent »

(Romains 12/15)

CALENDRIER



Septembre 2014				
CD	2	20h30	Fraternité	
Jeudis Loisirs Groupe Rando	4	Matinée		Reprise
Forum d'Issy les Moulineaux	5	14h-21h	Palais des Sports	
Forum d'Issy les Moulineaux	6	10h-20h	Palais des Sports	
Forum de Clamart	6	10h-18h	Stade Hunebelle	
Culte	7	10h30	Temple d'Issy	
Groupe Rando	7			Reprise
Chorale du Moulin de pierres	8	20h30	Fraternité	Reprise
Atelier Art Déco	11	15h	Fraternité	Reprise
Club Lecture	12	14h30	Fraternité	Reprise
WE Post KT du secteur des bois	13/14	19h	Temple de Sèvres	
Culte	14	10h30	Temple de Clamart	
Entraide	14	10h	Fraternité	Collecte pour le CASP
Pro-Fil	16	20h30	EPI	Reprise
CP	18	20h15	Fraternité	
Accueil	19	15h	EPI	
Culte	21	10h30	Temple d'Issy	Baptême d'Estelle Coutris
Culte de rentrée	28	10h30	Temple de Clamart	
Partage itinérant de la Bible	29	14h30	EPI	
	29	20h30	Eglise St Etienne d'Issy	

Octobre 2014				
Pré-KT	1	18h-19h30	EPI	
Accueil	3	15h	EPI	
Retraite du CP	4	9h -17h	Vanves	chez les Bénédictines
Culte	5	10h30	Temple d'Issy	Baptême de Noah Morin
Eveil à la Foi	5	10h30	EPI	
Ecole Biblique Issy	5	10h30	EPI	
La chorale du Moulin de Pierres	10	en soirée	Eglise St Joseph	Concert d'automne
Entretien des Locaux	11	9h30	Fraternité	
THESES 2017	11	10h-14h	Versailles	Centre 8
Culte	12	10h30	Temple de Clamart	
Ecole Biblique Clamart	12	10h30	Fraternité	
Entraide	12	10h	Fraternité	Collecte pour le CASP
Pré-KT	15	18h-19h30	EPI	
CP	16	20h15	Fraternité	
Accueil	17	15h	EPI	
Culte	19	10h30	Temple d'Issy	
Culte	26	10h30	Temple de Clamart	

A retenir la date du 29 novembre 2014: JOURNEE DE RENCONTRE de 10h à 17h à la Fraternité